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Председатель Комиссии Общественной палаты 
Российской Федерации по гармонизации

межнациональных и межрелигиозных отношений,
член Совета Российской ассоциации

защиты религиозной свободы
В.Ю. Зорин

Уважаемые коллеги, дорогие друзья, мы собра-

лись в преддверии Нового, 2023 года. Я думаю, что 

уже можно говорить об этом. Осталось совсем немно-

го времени. Уходящий год был насыщенным и плодо-

творным. Он наполнил нас жизненной мудро-

стью и силой, испытал нас. В канун Нового года мы 

подводим итоги прошедшего периода нашей 

жизни и ставим цели на будущее. Каждый мечтает 

о хорошем, верит в чудо, ждет от Нового года чего-то 

волшебного.

Уходящий год был непростым. Но мы прожили его 

достойно. Не растерялись перед новыми рисками и 

вызовами, небывалым санкционным давлением, ин-

формационными атаками на наше прошлое, настоя-

щее и будущее. В этой ситуации многонациональный 

народ России проявил свои лучшие качества, умение 

объединяться в трудные времена, помогать слабым, 

отстаивать справедливость и правду. Мне особенно 

приятно, что наши коллеги из Общественной пала-

ты Российской Федерации были со страной в эти дни, 

первыми откликнулись на призыв Президента, с пер-

вых дней специальной военной операции были там, 

где трудно.
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Переживаемая вместе со всем миром эпоха тур-

булентности требует серьезного практического ана-

лиза, усиления внимания к проблемам этнополити-

ки, патриотического воспитания молодежи, а также 

ко всему блоку вопросов, который касается ради-

кальных настроений и противодействия экстремиз-

му. 2023 год будет проходить в условиях новой стра-

ны. На прямой связи с нами через телемост Луганск. 

В условиях новой страны, возможно, мы не до конца 

еще осознаем наше новое положение. Россия сосре-

доточилась. Настало время ответственности, собран-

ности и активных действий. Многонациональная 

Россия сегодня — это восемьдесят девять субъектов 

Российской Федерации, двадцать четыре республики, 

девять краев, сорок восемь областей, четыре автоном-

ных округа, одна автономная область, три города фе-

дерального значения, сто девяносто три народа Рос-

сии по переписи десятого года. Вот сейчас уточним. 

А потом посмотрим ситуацию наших новых субъек-

тов Федерации. Я думаю, что мы беднее в этом смыс-

ле не будем.

Двести семьдесят семь языков и диалектов. Трид-

цать пять национальных языков, признанных госу-

дарственными в наших национальных республиках. 

На пятидесяти национальных языках у нас теле- и 

радиовещание. На пятьдесят одном языке печатные 

издания. В государственной системе дошкольного, 

школьного и среднего образования используется сто 

пять национальных языков. Зарегистрировано око-

ло тридцати двух тысяч религиозных организаций. 
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Ну, Сергей Алексеевич уточнит эти цифры. Более ше-

стидесяти деноминаций.

Вот такая большая страна сегодня у нас. Она требу-

ет точечного управления процессами, опираясь, ко-

нечно, на общие закономерности, которые мы вместе 

с вами разрабатывали, приняли, реализовывали, а се-

годня доказываем каждый день нашими делами.

Тема нашего мероприятия исключительно акту-

альна. Потому что сказать, что мы живем в непростое 

время, значит ничего не сказать. Особо хочется отме-

тить возросшую роль гражданского общества. Имен-

но общественные палаты Донецка, Луганска, граж-

данские активисты Запорожья и Херсонской области 

выступили с инициативой проведения референдумов 

об объединении. Еще раз хочу всех поздравить с этой 

победой, нашей общей победой России, всего русско-

го мира. Никто из экспертов не сомневался, что ны-

нешний коллективный Запад не признает эти итоги, 

что администрация Джо Байдена попытается усилить 

и наши внешнеполитические трудности, ухудшить 

социально-экономическое положение, осуществлять 

давление, придумать новые немыслимые санкции 

(вот уже девятая волна была, говорят, что еще они там 

думают над другими) и вмешательства во внутренние 

дела. Особое внимание наши зарубежные партнеры, 

как и во времена холодной войны, уделяют полиэт-

ничности и поликонфессиональности с целью деста-

билизировать их. Это требует нашей дополнительной 

собранности, консолидации сил, укрепления един-

ства нашего многонационального народа.
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В течение всего уходящего года в фокусе внима-

ния России и не только российской общественно-

сти остаются события, происходящие в связи со спе-

циальной военной операции России на Украине и 

вхождением в состав нашей страны новых регио-

нов. За последние месяцы мы много раз имели воз-

можность в рамках деятельности Общественной па-

латы обсуждать, встречаться, говорить о различных 

аспектах интеграции, сложностях, возникающих в 

ее процессе, задачах, методах решения, отмечать не-

решенные проблемы, пути разрешения которые нам 

предстоит искать совместно. И сегодня тема нашего 

круглого стола обозначена как... Или круглый стол, 

который проходит, и вот сейчас мы обменивались и 

в рамках рабочего совещания, ну, у нас есть своя сти-

листика в Общественной палате, это круглый стол. 

Вопросы развития правоприменительной практи-

ки в сфере свободы совести: региональный аспект. 

И это вот, я хотел бы отметить, как то, что мы, мо-

жет быть, впервые сейчас переходим на конкретный 

профессиональный разговор о ситуации, о сравни-

тельном анализе законов, правил. Я вот выше не слу-

чайно называл цифры по языкам, по субъектам Фе-

дерации, по федеративному устройству. Не для того, 

чтобы напомнить нашим слушателям, участникам 

еще раз о стране, а чтобы подчеркнуть, что наша мо-

дель государственной национальной политики, го-

сударственно-религиозных отношений в корне от-

личается от той модели, которая была все эти годы на 

Украине, от той модели, которая и привела к нынеш-
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нему кризису, к проявлению неонацизма и всех явле-

ний, связанных с этим.

Я хотел бы выразить глубокое удовлетворение тем 

фактом, что в нашей работе сегодня участвуют кол-

леги, которые отправились в Луганскую Народную 

Республику, то есть на заседание Общественной па-

латы, которое на другом как бы конце нашей связи. 

Присутствуют и наши коллеги, и коллеги из Луган-

ска и Донецка. И цель у них — не только поехать, по-

смотреть, поучаствовать в этом совещании, но и, как 

всегда, участие в гуманитарной акции в рамках дея-

тельности межрелигиозной рабочей группы по защи-

те прав верующих от дискриминации и ксенофобии. 

Эта группа создана при Совете при Президенте Рос-

сии по взаимодействию с религиозными объединени-

ями. Они имеют возможность увидеть реальную си-

туацию на месте. Уверен, что это послужит развитию 

взаимоотношений между регионами, традиционны-

ми религиями, экспертами, а самое главное, решению 

той задачи, ради которой мы собрались.

Я уже говорил, повторяю, что наш круглый стол 

проходит в формате телемоста между Обществен-

ной палатой России, Общественной палатой Луган-

ской Народной Республики. Но это не первый теле-

мост между общественными палатами. Но в нашей 

сфере, в этноконфессиональных отношениях, это, 

так сказать, мы с вами оказались сегодня первопро-

ходцами. С нами на связи сегодня эксперты по линии 

Общественной палаты России, общественных палат 

Луганска, Донецка, представители традиционных 
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российских религиозных объединений, профиль-

ных органов госвласти Луганской, Донецкой Народ-

ной Республики, Российской Федерации в целом. 

И хочу особо подчеркнуть, мы тут посмотрели, прак-

тически представлены большинство ведущих наших 

религиозных организаций и конфессий. Горячо при-

ветствуем коллег на другом конце нашего телемоста. 

Очень рады видеть, слышать. Мы потом договоримся 

о порядке работы. Но сейчас я хотел бы предоставить 

слово или попросить выступить Алексея Вячеславо-

вича. Разрешите горячо еще раз поприветствовать Вас 

и пригласить к микрофону. Слушаем Вас.
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Председатель Общественной палаты
Луганской Народной Республики

А. В. Карякин

Добрый день, дорогие друзья. Очень рад, что се-

годняшняя встреча проходит, и проходит в таком 

формате. Мы, конечно же, сегодня ощущаем ту под-

держку, которая оказывается и не только на го-

сударственном формате, но оказывается она и на 

гражданской платформе. И, конечно же, сегодня не-

зависимо от того, какой человек придерживается ве-

ры, мы все объединены одним. И это очень важное 

направление. Это как раз отстаивание интересов. 

А самое важное — это, конечно же, сохранение тради-

ций. Традиций, которые заложены уже веками и кото-

рых нас пытаются лишить. Потому что это, конечно 

же, основа основ. Все традиции, заложенные нашими 

народами, а мы знаем, что Российская Федерация — 

это многонациональное государство, и, конечно же, 

все те традиции, которые мы чтим и продолжаем ува-

жать, пытаются уничтожить как раз, и лишить в том 

числе и веры как таковой. Это один из механизмов 

уничтожения нашей страны как таковой.

При этом при всем, конечно же, можно приводить 

очень много примеров стойкости и преодоления тех 

тягот, которые приходится переносить как раз благо-

даря вере. И люди знают, что сегодня, конечно же, тя-

желые времена, но была времена и потяжелее, и че-

ловечество смогло выстоять. Поэтому сегодня очень 

важно проводить такие круглые столы. Сегодня очень 
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важно обсуждать взаимодействие. И очень приятно 

наблюдать, что сегодня и за нашим столом, и у вас, я 

вижу по эфиру, за одним столом сидят представите-

ли разных конфессий. И это очень важно, потому что 

есть понимание, есть общий язык, есть дружба, на-

верное, да, правильнее сказать, вот в правильном по-

нимании дружба, которая как раз и помогает прео-

долеть все невзгоды и тягости, которые происходят 

на жизненном пути. При этом при всем мы букваль-

но вот недавно встречались, Владимир Юрьевич, на 

Ассамблее народов России. И, конечно же, тоже бы-

ло очень приятно общаться с людьми, где-то делиться 

своими знаниями, где-то узнать что-то новое. Но при 

этом при всем все объединяет одно — мы все граждане 

Российской Федерации. И мы все сегодня озадачены 

одной только мыслью, основной мыслью — как про-

тивостоять всем этим внешним угрозам, которые се-

годня применяются в отношении нас.

Поэтому, конечно, я уверен, что сегодня мы с ва-

ми обсудим много вопросов и придем к каким-то по-

ниманиям. Но самое важное, что эта встреча сегодня 

является, можно так сказать, пионерской, и, конечно 

же, в дальнейшем, я уверен, мы продолжим эту рабо-

ту, и будем взаимодействовать по разным форматам, 

на разных платформах с одной лишь только целью, 

чтобы улучшить, улучшить жизненное пространство 

нашего населения. Поэтому я желаю всем сегодня 

плодотворной работы и, конечно же, чтоб достигну-

тые сегодня темы, обсужденные темы, достигнутые 

соглашения какие-то были применены, и только во 

благо. Спасибо.
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Председатель Российской
ассоциации защиты религиозной свободы,

заместитель директора Института этнологии
и антропологии Российской академии наук

С.А. Мельников

Благодарю Вас, Владимир Юрьевич. Приветствую 

вас, дорогие коллеги на нашем круглом столе. Мы все 

помним, что в ходе специальной военной операции 

вооруженных сил Российской Федерации на Укра-

ине в состав нашей страны вошли новые регионы — 

Луганская Народная Республика, Донецкая Народ-

ная Республика, Херсонская и Запорожская обла-

сти. На новых территориях насчитывается несколько 

сотен религиозных организаций. Владимир Юрье-

вич анонсировал некую информацию, которую я мо-

гу дать. Но должен сказать, что данные, которые у нас 

есть, и, может быть, к сожалению, это последствия и 

украинской власти, и, отчасти, боевых действий, ко-

торые шли на этих территориях и продолжают идти. 

Но тем не менее восемь епархий Русской православ-

ной церкви, Украинской православной церкви. Если 

говорить о Луганской Народной Республике, около 

трехсот пятидесяти религиозных организаций, более 

десяти конфессиональных направлений. Но, я думаю, 

вхождение в Российскую Федерацию позволит вы-

строить более четкую систему.

Немалая часть храмов, безусловно, нуждается в 

восстановлении после боевых действий. Многим 

также нужно восстановить и богослужебную жизнь. 
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И здесь я надеюсь на неравнодушие наших сограж-

дан и жертвователей со всей России, которые могли 

бы помочь в восстановлении братских общин на но-

вых территориях. Считаю знаковым моментом, что 

межрелигиозная рабочая группа, которую в свое вре-

мя создавал Совет по взаимодействию с религиоз-

ными объединениями при Президенте Российской 

Федерации, нашла возможной провести сегодня гу-

манитарную акцию. Мне пришлось в прошлые го-

ды участвовать в деятельности этой рабочей груп-

пы, в частности, в Сирийской Арабской Республике. 

И должен сказать, что это одна из самых благодатных 

тем для взаимодействия с религиозными организаци-

ями, с местным населением. Пользуясь случаем, хо-

чу поблагодарить представителей различных конфес-

сий, так сказать, да, и протоиерея Сергия Звонарева, 

и протоиерея Николая Германского, и Олега Юрьеви-

ча Гончарова, генерального секретаря Совета РАРС и 

члена рабочей группы, члена президентского Сове-

та по взаимодействию с религиозными объединения-

ми за эту важную миссию, которую они на себя взяли.

И я думаю, что она будет продолжаться.

Но помимо материальной реконструкции ре-

лигиозным организациям новых территорий пред-

стоит встраивание в нормативно-правовое про-

странство Российской Федерации. Здесь существует 

довольно длительная юридическая база. Мы должны 

с вами вспомнить, что первый закон, который провоз-

гласил религиозную свободу, был принят еще на за-

кате существования Советского Союза, в 90–91 году. 
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Союзный закон, потом российский закон, действую-

щий закон принят в девяносто седьмом году. И надо 

сказать, что более чем за тридцать лет богатая прак-

тика взаимодействия религиозных организаций с го-

сударством была создана. И, конечно, предстоит эту 

практику имплементировать на новые территории.

Я хочу анонсировать одно мероприятие, которое у нас 

предстоит. В феврале, в том числе с поддержкой и со-

гласованием и политического руководства, и органов 

государственной власти мы планируем провести на 

весь день, а, может быть, даже на два дня такой боль-

шой семинар, который будет посвящен практическим 

вопросам имплементации религиозных организа-

ций новых территорий в российское правовое и со-

циокультурное пространство. Здесь я думаю, что мы 

пригласим и представителей Министерства юстиции 

Российской Федерации, и Генеральной прокуратуры, 

и надеюсь, что присутствующий здесь представитель 

Федерального агентства по делам национальностей, 

один из руководителей тоже откликнется на это при-

глашение, ну и, конечно, лучшие российские юри-

сты, которые являются специалистами в сфере го-

сударственно-конфессиональных отношений и в 

вопросах регистрации религиозных организаций, то-

же примут участие в этом мероприятии. Я, пользуясь 

случаем, приглашаю принять участие. Естественно, 

мы все эти вопросы проработаем. И я думаю, что это 

значительно облегчит процесс интеграции.

Российская ассоциация защиты религиозной сво-

боды при поддержке Фонда президентских гран-
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тов реализует проект, который направлен на пра-

вовую поддержку, выработку рекомендаций для 

государственных органов и религиозных объедине-

ний по гармонизации с российской практикой, ре-

шению задачи их полноценной интеграции в россий-

ский правовой экспертный дискурс. Ну, надо сказать, 

что здесь есть две составляющих. Первая составля-

ющая связана с институциональным вхождением, 

и здесь Владимир Юрьевич меня поддержит, я ду-

маю. Во всех субъектах Федерации действуют Сове-

ты при главах субъектов, которые специализируются 

на государственно-конфессиональных и межнацио-

нальных отношениях. Есть президентский совет и по-

хожий совет, так сказать. Есть общественные палаты. 

Уже в Луганске, мы знаем, что представители религи-

озных организаций входят в Общественную палату, за 

что большое спасибо Алексею Вячеславовичу, кото-

рый пригласил в том числе, представителей религиоз-

ных организаций на сегодняшнюю встречу.

Ну, я просто через запятую перечислю вопросы, 

их действительно очень много, которые нужно бу-

дет решать. Помимо собственно регистрации, да, воз-

можного вхождения в централизованные религиоз-

ные организации Российской Федерации, это очень 

многогранное социальное служение, которого во 

многом были лишены в украинский период религи-

озные организации. Это и работа в вооруженных си-

лах, военные священники. Это и работа в тюрьмах. 

Это и преподавание основ религиозных культур 

и светской этики в средней школе. Это развитие
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теологии. Это волонтерская деятельность. Реестр со-

циально ориентированных некоммерческих органи-

заций, участие в программах Фонда президентских 

грантов и Фонда культурных инициатив. Это далеко 

не полный перечень, который предстоит освоить ре-

лигиозным организациям на новых территориях.

РАРС намерен содействовать расширению кон-

тактов религиозных и государственных деятелей, 

экспертов на всем пространстве СНГ и на Донбас-

се, освобожденных территориях, сближению подхо-

дов к актуальной проблематике на основе россий-

ского опыта. У нас общие цели. В частности, указ 

Президента, который закрепил традиционные духов-

но-нравственные ценности в качестве основных ори-

ентиров Российской Федерации, ее идеологической 

политики, если можно так выразиться, является чрез-

вычайно актуальным. И надо сказать, что в Россий-

ской Федерации верующие многих стран мира, если 

не всех, видят как раз надежный ориентир по защи-

те традиционных духовно-нравственных ценностей и 

права верующих исповедовать свою религию.

Я хочу пожелать успешной работы, поблагодарить 

всех участников круглого стола. И вижу одну из задач 

сегодняшнего разговора в том, чтобы наметить вот 

пути, которые нужно будет решать в ходе нашей даль-

нейшей работы. Благодарю за внимание.
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Председатель Духовного собрания мусульман России, 
член Общественной палаты Российской Федерации, 

член Совета Российской ассоциации 
защиты религиозной свободы,

муфтий А.Р. Крганов

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые дру-

зья. Совсем скоро время нас перенесет из прошлого в 

будущее с надеждой на добрые перемены и заверше-

ние испытаний, выпавших на долю каждого из нас в 

нашей жизни. И мы понимаем, что их невозможно 

оторвать, отделить от нашего естества. Столкнувшись 

с вызовами, мы научились жить в таких условиях, ре-

шать сложные задачи. И смогли это сделать благодаря 

нашей вере и общей солидарности.

В такие времена важен настрой на созидание, 

стремление обязательно реализовать свои намере-

ния и принести пользу обществу и родной стране. 

И, встречая Новый год, мы надеемся, что он откроет 

новые возможности для каждого жителя нашей стра-

ны. Сегодня, как никогда, важна вера, объединяющая 

каждого верующего, всех граждан России в борьбе за 

величайший дар Всевышнего Создателя — мир, кото-

рый мы унаследовали от наших предков.

Уважаемые представители Луганской Народ-

ной Республики, председатель Общественной пала-

ты Алексей Вячеславович, уважаемый наш муфтий 

Хаммат Ильдар хазрат, представители христианства, 

я всех вас сегодня искренне приветствую. И также хо-

тел бы поделиться некоторыми предложениями и, 
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возможно, даже озабоченностью по обсуждаемой на-

ми с вами теме.

Сейчас особое время. Конечно, очень хорошо, ког-

да мы поздравляем друг с другом с Новым годом. До-

брые пожелания — это очень правильно. Но в рамках 

СВО мы сейчас, конечно же, очень должны конкре-

тизировать те вопросы, которые волнуют нас и вол-

нуют многие миллионы верующих людей. Вопрос 

правоприменения, который мы сейчас с вами здесь 

определили. Сергей Алексеевич очень, я считаю, кон-

кретные предложения высказал и по работе расска-

зал. Действительно, я хочу засвидетельствовать то, 

что в России за эти столетия сложился положитель-

ный опыт межрелигиозного диалога, государствен-

но-конфессиональных, государственно-религиоз-

ных взаимоотношений, религиозно-общественных 

взаимоотношений. И вы эту работу, безусловно, 

все видите.

Но тем не менее опыт последних лет, в том чис-

ле вот мы приводим пример Крыма, я бы хотел ска-

зать вот что. Когда Крым присоединился, было очень 

повышенное внимание к Крыму. Все губернато-

ры туда стремились, все, там, общественники, по-

литики. Кто-то искренне, кто-то там какую-то по-

казать политическую работу, где-то маякнуться там. 

А как только вот это вот прошло, сейчас обществен-

но-религиозные организации говорят — все про-

пали. Где те люди, которые обещали, там, не знаю, 

горы обещали, проекты межрегиональные и меж-

общественные? Их нет. И на это должны обратить 
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внимание, я считаю, больше в Москве наши органы 

власти. И эта работа должна продолжаться систем-

но. И сейчас мы эту проблему с началом СВО увиде-

ли, в том числе в Крыму. Почему это произошло? По-

тому что не было выстроено системной работы. Мы 

даже с профессорами МГУ предлагали там проводить 

вот те семинары, о которых сегодня Сергей Алексе-

евич сказал. Я это очень горячо поддерживаю. Дей-

ствительно, это не просто даже семинары с руководи-

телями. А нужно работать с молодежью. Вот тридцать 

лет молодежь, скажем, даже в Крыму, которая вос-

питывалась не в рамках Российской Федерации, они 

про нашу историю, — что мы, как мы в России это 

делаем, — они все это забыли, они об этом не знали. 

И они не виноваты в том, что они это не знают. И на-

до проводить некий ликбез. Их надо возвращать об-

ратно, чтобы они понимали, что в составе той страны, 

которая работает вот так-то, вот так-то... Вот как мы 

сейчас по мигрантам ставим — это, в какой-то мере, 

как бы эту работу нужно. Ведь что-то похожее и здесь. 

Потому что работа, идеологическое насыщение шло 

совершенно другое. А мы вот эту работу, да, мы мате-

риально как бы аэропорт построили, другие там ре-

шения очень серьезные сделали. Это, безусловно, хо-

рошо и отлично. Но нельзя забывать составляющую 

идеологической, я бы сказал, образовательной, про-

светительской работы. И сюда тоже нужно вклады-

ваться. Эту работу проводить. Это очень важно.

Также четвертого ноября на встрече с Президентом 

первый разговор с Президентом начал представитель, 
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я так помню, Луганской Народной Республики. Был 

вопрос по музеям. И некоторых даже удивило, что у 

нас нет других вопросов, кроме музеев, что ли. А вот 

это самая важная тема, я считаю. Не то, что музеи. 

Потому что мы сегодня должны говорить об идентич-

ности. В свое время некие либералы нам десять лет 

назад, раньше говорили: «Какая идентичность?! За-

чем?» Вот мы там, как бы, универсальная сегодня си-

стема. Мы должны вот так жить. Не надо каких-то вот 

таких различий. А сейчас-то мы вернулись к тому, что 

много говорим об идентичности религиозной, наци-

ональной. А чтобы это воспитывать, человек должен 

знать свои корни. А как он эти корни может знать? 

Вот те же музеи, образовательная система, они же 

должны напоминать нам. Вот у наших народов есть 

хорошая традиция. Мы родословные, саджаря, пи-

шем свои. Мы там семь, десять колен свою родослов-

ную знаем. Ну, вот то же самое сегодня нужно, как 

бы. И с этого нужно начинать воспитание наших де-

тей. Когда они знают свои корни, своих дедушек, ба-

бушек, кто они были, чем занимались, тогда вот эти 

корни их тянут к нашей стране. И я считаю, конечно 

же, вот в этом направлении нам также нужно выстро-

ить хорошую работу.

Мы, как уже Владимир Юрьевич заявил, с пер-

вых дней, когда Президент объявил об СВО, под-

ключились и члены Общественной палаты нашей. 

И вот мы четвертого — пятого мая там проводили 

впервые после вот этих событий большую междуна-

родную конференцию по противодействию фашизму 
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и национализму. И вот наши уважаемые представите-

ли религий на этом мероприятии в Луганске были, об-

суждали эту тему. Наш муфтият еще двадцать девятого 

марта принял решение о вхождении в состав Духов-

ного собрания мусульман России. Но у меня остает-

ся вопрос к нашим фондам. Вы знаете, вот есть уже 

решение страны, Президент подписал документ, 

назначено четыре руководителя новых субъектов 

Федерации. А мы пока еще добиться того, чтобы 

оказывать помощь вот организациям через наши 

фонды, не можем. Для меня это остается большим 

вопросом. То есть люди уже там... Вот мы сейчас го-

ворим про волонтерство, социальное служение, ра-

боту по теологии в школе. Но там же люди нуждают-

ся в поддержке, в помощи. Как это реализовать-то? 

То есть здесь вот я бы хотел обратить внимание так-

же и наших фондов. Почему сегодня, как бы, эта 

тема, она так затягивается. Потому что люди, ко-

торые там сидят с той стороны, они же реально... 

Им нужно с народом, который в их приходы при-

ходит, как бы, поверили в это, как бы, доброе на-

чинание. И тогда это, конечно же, будет упущение, 

которое мы, я еще раз повторяюсь, по Крыму я во-

обще хотел бы предложить всем нашим экспертам, 

Владимир Юрьевич, и Вам на это обратить внима-

ние, то, что сейчас там произошло, я просто сей-

час не буду говорить, как там это все негативно, 

к сожалению, это недоработка. И нужно это то-

же учесть, чтобы не допустить по работе с нашими 

регионами.
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Я всех вас, дорогие и уважаемые коллеги, еще раз 

поздравляю с наступающим Новым годом. Поверь-

те, что вот здесь и в стенах Общественной палаты мы 

в очень открытом диалоге обсуждаем эти темы, очень 

стараемся вам помочь и поддержать. И, конечно же, 

тот опыт, который у нас в России, в Москве, в дру-

гих регионах накоплен, мы будем им с вами делить-

ся, поддерживать вас. И пускай даже доля миллиме-

тра вас не посещает мысль, что мы как-то вас забыли. 

И обязательно совместно еще, я надеюсь, мы много 

полезного для наших граждан сделаем. Спасибо боль-

шое.
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Заместитель председателя Синодального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ, 

член Совета Российской ассоциации 
защиты религиозной свободы

В.В. Кипшидзе

Доброе утро, дорогие коллеги. Рад всех привет-

ствовать. Считаю, что это очень важное мероприятие. 

На самом деле мне кажется, что нам не хватает ме-

роприятий, в которых участвовали бы представители 

новых регионов России. Таких мероприятий, на мой 

взгляд, не может быть много. Их всегда не хватает, 

потому что мы сейчас живем в такое время, когда мы 

должны приложить все возможные усилия на уровне 

общественных организаций, на уровне религиозных 

общин, которые привели бы к тому, что называется, 

полной интеграции наших собратьев по вере, наших 

соотечественников. Поэтому я еще раз благодарю ор-

ганизаторов за эту инициативу.

Мы знаем, что на новых территориях существу-

ет большое количество храмов Русской православ-

ной Церкви, епархиальные структуры. На мой взгляд, 

нам тоже не хватает здесь, так сказать, усилий для то-

го, чтобы поддерживать взаимодействие как на уров-

не приходов, так и на уровне совместных церковно-

общественных инициатив. Мы сейчас думаем о том, 

какие проекты мы могли бы реализовать в сфере ме-

диа, потому что, конечно, нужны местные религи-

озно ориентированные средства массовой инфор-

мации, которые бы тоже интегрировались в общее 
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информационное пространство. Количество ново-

стей с новых территорий религиозного характера, на 

мой взгляд, недостаточно. Пока еще не вполне вы-

строена система сбора повестки, связанной с деятель-

ностью традиционных религиозных общин, не толь-

ко Русской православной Церкви. Этим мы должны 

тоже всем заниматься. Мы, так сказать, со своей сто-

роны тоже намерены действовать в этом направле-

нии. Самое главное, чтобы результатом наших об-

щих усилий стало формирование некого единого и 

общественного, и информационного пространства, 

в котором каждый чувствовал бы себя, так сказать, 

как дома. Это наша важная задача. Общая задача, 

я считаю.

Вы знаете, что часть епархий новых территорий 

перешли под непосредственный омофор Святейше-

го Патриарха Московского и всея Руси по просьбам 

верующих, приходских священников, где-то архие-

реев. Этот процесс, он является не быстрым. Пото-

му что Церковь должна здесь соблюдать все канони-

ческие установления. Торопиться здесь, на мой взгляд, 

не стоит, по крайней мере, игнорировать существова-

ние тех канонов, которые никто не отменял. Мы зна-

ем также, что на той стороне происходит самая насто-

ящая кампания по борьбе с Украинской Православной 

Церковью, с владыкой Онуфрием. Значит, все те, кто 

симпатизирует, не то что симпатизирует, просто хо-

чет сохранять каноническое единство с Русской цер-

ковью, они все становятся мишенью для каратель-

ных органов. Многие из них находятся в заключении. 
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И вот буквально на днях Владимир Романович и я 

встречались с протоиереем Андреем Павленко, ко-

торого удалось обменять. Он восемь месяцев про-

вел, значит, в украинской тюрьме в Днепропетровске. 

Над ним издевались всячески. Но он явил, так ска-

зать, недюжинную силу духа, не потерял оптимизм 

и не сломался. Он символизирует, собственно, со-

бой несгибаемость русского священства, в каких бы 

условиях оно ни оказалось. Думаю, что мы должны 

его поддерживать, как пример, так сказать, верности 

церковному единству, несмотря на реальную угрозу 

жизни.

Я также хочу сказать, что нужно продолжать про-

цесс обмена священников, которые захвачены укра-

инскими спецслужбами, и делать все возможное, что-

бы вызволять их из плена. Думаю, что это наша тоже 

приоритетная задача. Конечно, мы сами ее не можем 

решить. Мы тут опираемся на силовые структуры рос-

сийские, частные военные компании, на всех тех, кто 

может оказать здесь реальную помощь.

Я считаю, что в отношении непосредственно те-

мы нашего сегодняшнего совещания нам необхо-

димо также проводить профильные мероприятия, 

связанные именно с правовыми аспектами интегра-

ции. На мой взгляд, нужно более последовательно 

добиваться инкорпорации в управленческие моде-

ли, наши представления о традиционных ценностях. 

Об этом уже Сергей Алексеевич говорил, о том, что 

указ, касающийся традиционных ценностей, дол-

жен в полной мере исполняться на всей территории 
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Российской Федерации. И, конечно, сейчас такое 

время, когда мы призваны, я имею в виду нас, пред-

ставителей религиозных общин, мы должны помогать 

государству создавать надлежащую правопримени-

тельную практику, которая бы обеспечивала действи-

тельно всеобщее, так сказать, исполнение, всеобщую 

защиту традиционных ценностей в деятельности про-

фильных федеральных органов, местных органов вла-

сти, чтобы указ стал одним из дополнительных осно-

ваний для поддержания межрелигиозного диалога и 

диалога государства и религиозных общин. Думаю, 

что его значение тут сложно переоценить. Но в насто-

ящий момент я говорю, мы все должны вложить свои 

усилия, свой опыт, который есть, в то, чтобы этот указ 

надлежащим образом инкрементировался.

Я еще раз благодарю всех за внимание. Считаю, что 

это очень важный формат, который мы, думаю, долж-

ны сделать регулярным и поддерживать. Мы со своей 

стороны готовы включаться и обеспечивать предста-

вительство наших коллег из разных сфер взаимодей-

ствия Церкви и государства, в том числе и с гумани-

тарной сферы тоже. Спасибо за внимание.



26

Секретарь по делам дальнего зарубежья
Отдела внешних церковных связей 

Московского Патриархата протоиерей Сергий Звонарев

Уважаемые участники луганской и московской ча-

сти нашего круглого стола, позвольте сердечно вас 

приветствовать. Мы с Олегом Юрьевичем проделали 

немалый путь для того, чтобы оказаться здесь, в сто-

лице Луганщины, и являем собой одну часть моста, 

который мы, можно сказать, привезли из Москвы. 

И с нашими коллегами сегодня обменялись дистан-

ционно. Мы можем поговорить о тех сложностях, с 

одной стороны, а с другой стороны, о необходимости 

большего узнавания друг друга. Вот подобные наше-

му круглому столу мероприятия позволяют нам по-

знакомиться друг с другом, лучше узнать друг друга и 

узнать лучше религиозный облик новоприсоединен-

ных регионов для того, чтобы лучше знать и нужды, 

и потребности. Самое главное, научиться смотреть в 

одном направлении. Это наш общий путь. И потому 

я хотел бы рассказать кратко, наверное, по причине 

ограниченности времени, об опыте межрелигиозно-

го сотрудничества, который мы имеем вот на террито-

рии России и с опорой на те принципы, которые бы-

ли закреплены еще в 1997 году Федеральным законом 

«О свободе совести, религиозных объединениях».

Преамбулой этого федерального закона закрепле-

но признание особой роли православия в истории Рос-

сии, становлении и развитии ее духовности и культуры. 

Преамбула также исходит из уважения христианства, 

ислама, буддизма, иудаизма как части историческо-
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го наследия народов России. Эти народы прирастают. 

И наша страна увеличивается. И потому, кажется, у нас 

есть все основания для взаимообогащения. Мы стано-

вимся более богатыми друг другом, нашими народами. 

И наша многонациональная, многорелигиозная стра-

на возрастает, приращаясь друг с другом.

Межрелигиозный совет России, который являет-

ся сегодня одной из действующих площадок и актив-

но действующих площадок межрелигиозного сотруд-

ничества, был создан сразу после принятия закона 

«О свободе совести, религиозных объединениях» 

в 1998 году. Он объединяет в себе представителей тра-

диционных религиозных общин России. Это бы-

ло важно с точки зрения демонстрации действен-

ности принятого закона в девяносто седьмом году. 

Почетным председателем Межрелигиозного совета 

России является Святейший Патриарх Московский 

и всея Руси Кирилл. Межрелигиозный совет России 

имеет Совет, который включает в себя руководителей, 

глав традиционных религиозных общин России.

Межрелигиозный диалог в России строится в опо-

ре на несколько принципов. В первую очередь, на 

принципах взаимного уважения. Затем мы руковод-

ствуемся отказом от прозелитизма в отношении ве-

рующих религиозных общин. И опираемся на со-

работничество в реализации социально значимых 

инициатив. И в этом плане наш межрегиональный 

диалог имеет практическое измерение. Он не для то-

го, чтобы только поговорить друг с другом, а для того, 

чтобы уметь сказать общее слово с точки зрения того, 

правильно ли мы понимаем актуальные вопросы 

общественного развития, и, самое главное, действо-
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вать в этом направлении. Вот за все время существо-

вания Межрелигиозного совета России принимались 

разные заявления, которые свидетельствовали о кон-

солидированной позиции религиозных общин России, 

связанные с поддержкой традиционной семьи, много-

детной семьи, традиционного брака, в защиту прав не-

рожденного ребенка, против абортов. Представители 

религиозных общин высказывались в защиту человека 

от тогда распространявшегося игорного бизнеса, кото-

рый вовлекал многих людей, в первую очередь моло-

дежь, против распространения наркотрафика.

Одна из инициатив Межрелигиозного совета Рос-

сии стала общегосударственным делом. Именно МСР 

выступил с инициативой признания четвертого ноя-

бря в качестве Дня народного единства. Этот день был 

включен в календарь государственных праздников. 

И мы его сегодня знаем как День народного единства.

Мы хотели бы сегодня поговорить, наверное, боль-

ше о том, как мы будем жить и действовать сообща. 

Наверное, было бы неправильно рассматривать друг 

друга с точки зрения только доноров и только реципи-

ентов. Потому что мы исходим из равноправия в на-

ших отношениях. И луганская земля, на которой мы 

сейчас находимся, она богата своими традициями, 

своей историей, своим религиозным присутствием. 

Это страна и место, эта земля — это сегодня субъект 

Российской Федерации, он выступает равноправным 

партнером, а совсем не только реципиентом, чего-

то, что можно дождаться вот со стороны, например, 

Москвы. И наша задача вот сегодня — установить 

эти мосты, установить добрые взаимоотношения. 

Та акция, с которой мы сегодня приехали, она тоже 
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должна послужить взаимному объединению. Вот мы 

сегодня поприсутствуем здесь, пообщаемся с людь-

ми на месте и мы узнаем о необходимостях, о потреб-

ностях. Вот уже то время, которое мы вместе провели 

краткое, оно позволило нам уже выявить то необ-

ходимое содействие, которое мы можем практиче-

ски осуществить с точки зрения преподавания основ 

православной культуры. И мы, вернувшись в Мо-

скву, постараемся подумать, что мы могли бы сделать 

в этом направлении. А тот уникальный опыт, кото-

рый здесь сложился еще до нас, он должен... Этот ре-

лигиозный опыт, который сложился еще до того, как 

мы сюда приехали, и до решения о включении в со-

став субъектов Федерации, он должен раскрывать-

ся. Мы его будем всячески уважать. Зная особенно-

сти исторического присутствия религиозных общин 

здесь, на Луганщине, этот опыт, конечно, будет ува-

жаться. И он будет еще раскрываться, но только уже 

в новых реалиях уже нового нашего союза такого вну-

три единой общей большой России. Поэтому мы се-

годня совсем не учителя, мы сегодня, скорее, учени-

ки. Ученики друг у друга. И я хотел бы, чтобы опыт 

совместной работы продолжился. Нам необходимо 

проводить подобные мероприятия в большем коли-

честве. Правильно мы сделали, что мы приехали сю-

да, что мы не присоединились только из Москвы. 

Потому что смотреть друг другу в глаза и видеть нуж-

ды друг друга, знать опыт друг друга — это неоценимо. 

И я думаю, что мы продолжим такие встречи и здесь, 

на Луганщине, на донецкой земле, в других терри-

ториях для того, чтобы взаимообогащаться. Спасибо 

вам большое за внимание.
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Генеральный секретарь 
Российской ассоциации защиты религиозной свободы

О.Ю. Гончаров

Спасибо, уважаемый Владимир Юрьевич, уважа-

емый Алексей Вячеславович, уважаемые коллеги, 

участники нашего круглого стола. Я смотрю, здесь 

у нас хорошие украшения на столе, которые приго-

товила Елена Анатольевна, директор той гимназии, 

где мы собрались здесь в Луганске. И они напомина-

ют нам о Новом годе. И я хочу тоже поздравить всех 

с наступающим Новым годом. Ну, вы знаете, будучи 

здесь, наверное, самое главное пожелание, их много, 

но здесь, наверное, самое главное пожелание звучит 

как мир вашему дому. Это самое актуальное, навер-

ное, что можно пожелать.

Конечно, в рамках этих нескольких минут труд-

но рассказать ту тему, которую я бы хотел затронуть. 

Я хотел бы поговорить о тех площадках государствен-

но-конфессионального диалога, которые существуют 

в России. Вот немножко о межрелигиозном диалоге 

отец Сергий рассказал, да. О государственно-кон-

фессиональном диалоге расскажу пару слов. Ну, я мо-

гу свой доклад уважаемому Олегу Ивановичу оста-

вить, коллегам. Вы потом прочитаете более подробно. 

Тут описано, да.

Значит, несмотря на то, как, Владимир Юрьевич, 

Вы подметили, у нас не существует какого-то госу-

дарственного органа, как это было в советское вре-

мя, там был Институт уполномоченных, да, по делам 



31

религии. Сейчас такого института у нас нет в Рос-

сийской Федерации, который бы отвечал за госу-

дарственно-конфессиональные отношения. Но тем 

не менее у нас сложилась система этих самых пло-

щадок, или форм взаимодействия, взаимоотноше-

ния между религиозными объединениями и пред-

ставителями власти. Ну, самая главная, наверное, 

площадка — это Совет по взаимодействию с религи-

озными объединениями при Президенте Российской 

Федерации. Я имею честь быть с 2012 года членом 

Совета президентского. В рамках работы президент-

ского Совета, он, кстати, был создан еще в 1995 го-

ду с целью как раз оказания взаимодействия между 

религиозными объединениями и Президентом на-

шей страны, и администрацией Президента. Так вот, в 

рамках работы Совета созданы на сегодняшний день, 

если я не ошибаюсь, четыре Комиссии. Комиссия по 

совершенствованию законодательства и правоприме-

нительной практики, которая занимается выработ-

кой предложений, анализом действующего законода-

тельства о свободе совести и тех норм права, которые 

инкорпорированы в другие законы нашей страны, 

касающиеся сферы деятельности религиозных объ-

единений и свободы совести. Я принимаю участие 

непосредственно в этой Комиссии, являюсь членом 

этой Комиссии. На этой площадке, площадке Ко-

миссии по законодательству президентского Совета 

активное участие принимают, естественно, депутаты 

Государственной Думы и Ольга Викторовна Тимофе-

ева, которая возглавляет Комитет Государственной 
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Думы по развитию гражданского общества и вопро-

сам религиозных объединений. И, в общем-то, это 

позволяет каким-то образом отслеживать и коррек-

тировать законодательство в сфере свободы сове-

сти со стороны прежде всего религиозных объеди-

нений.

Также в рамках работы Совета при Президенте су-

ществует и работает Комиссия по гармонизации меж-

религиозных отношений. Эта комиссия создана с 

целью поддержки диалога между конфессиями и госу-

дарством по самым разным вопросам. Ну, например, 

в вопросах социального партнерства, духовно-нрав-

ственного воспитания молодежи, миротворческой 

деятельности. Комиссия является инициатором про-

ведения различных мероприятий для развития госу-

дарственно-конфессионального и межрелигиозного 

диалога.

Есть еще в Совете при Президенте Комиссия по 

международному сотрудничеству. Вот отец Сергий, 

наверное, знает эту комиссию лучше. Ну, я тоже был 

участником и являюсь участником этой площадки. 

Для чего эта комиссия работает? Для того, чтобы на-

ладить взаимодействие между российскими религи-

озными организациями и единоверцами за рубежом. 

Потому что у нас практически, ну, в крупной тради-

ционной конфессии есть тесные связи с единоверца-

ми за рубежом как организационные, так и личност-

ные. И вот эта комиссия проводит тоже различные 

мероприятия, на которые приглашаются зарубежные 

религиозные лидеры. Там анализируется опыт так-



33

же государственно-конфессиональных отношений за 

рубежом.

Ну, и недавно, не так давно, была создана еще од-

на Комиссия по развитию религиозного образования. 

Хотелось бы отметить, что уже давно эта работа ве-

дется в Российской Федерации. Работа по поддержке 

со стороны государства тех образовательных учреж-

дений, учредителями которых являются религиозные 

объединения. Делается это как в интересах государ-

ства, так и в интересах самих религиозных объеди-

нений. Ну, со стороны государства, конечно же, это 

прежде всего вопросы безопасности. То есть заин-

тересованность, чтобы религиозные духовные лиде-

ры получали образование внутри страны, а не где-

то за рубежом, и не известно, какое образование. 

Ну, а со стороны религиозных объединений, безус-

ловно, заинтересованность в том, чтобы были свои 

кадры для работы в религиозных организациях.

Участники Совета при Президенте являются ак-

тивными участниками всех площадок. В том числе 

и площадки Общественной палаты Российской Фе-

дерации, являются членами Общественной палаты. 

Я тоже был в прошлый срок членом Общественной 

палаты Российской Федерации. Также приглашают-

ся члены Совета при Президенте на государственные 

праздники Российской Федерации. При поддерж-

ке Совета, об этом уже было сказано, религиозные 

объединения осуществляют совместные гуманитар-

ные проекты. Вот как раз та рабочая группа, о кото-

рой говорил отец Сергий и другие участники, сегодня, 
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буквально после окончания нашего круглого стола, 

будут реализовывать проект помощи жителям Дон-

басса. Первый проект, кстати, был в Мариуполе вес-

ною этого года. Мы доставили туда помощь детям и 

пожилым людям. Ну, вот сегодня мы доставили по-

мощь здесь, в Луганске, детским домам, детям.

Необходимо отметить, что последнее время в каж-

дом регионе российском, — это, кстати, важно, вот, 

наверное, что здесь прозвучит эта информация, — 

в каждом российском регионе при губернаторах, 

при главах региона организуются подобные советы. 

Либо это советы при региональном лидере по рели-

гиозным вопросам, либо это, может быть, совет по 

национальным религиозным вопросам. Но так или 

иначе вот такая система выстраивается на региональ-

ном и, в общем-то, даже на муниципальном уровне. 

Это очень важно. Почему? Потому что все вопросы 

у религиозных объединений такие насущные и акту-

альные, они в основном-то возникают как раз именно 

на этом уровне, на региональном и на муниципаль-

ном. И здесь очень хорошее взаимодействие проис-

ходит у нас.

Ну, конечно, нет возможности более подробно го-

ворить о других площадках государственно-конфес-

сионального диалога. Хотелось бы отметить, что у 

нас в России мы активно работаем на площадке Госу-

дарственной Думы Российской Федерации, где соз-

дан экспертный совет с привлечением религиозных 

лидеров в плане оценки законодательства, эксперти-

зы законодательства. У нас хорошая идет работа на 
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площадке ФАДН. Здесь представители Федерально-

го агентства по делам национальностей тоже присут-

ствуют на нашем круглом столе. У нас, конечно же, 

очень хорошее взаимодействие на площадке Обще-

ственной палаты Российской Федерации и с той Ко-

миссией, которую возглавляет уважаемый Владимир 

Юрьевич Зорин — Комиссией по межнациональным, 

межрелигиозным вопросам гармонизации, так пра-

вильно она звучит. Проводим мы массу мероприятий 

таких, как сегодня. Ну и, конечно, Российская ассо-

циация защиты религиозной свободы, которая явля-

ется инициатором данного мероприятия. Как вы зна-

ете, мы получили грант государственной поддержки 

из Президентского фонда на проведение подобных 

мероприятий здесь, на Донбассе. И я уверен, что это 

первое, в общем-то, мероприятие, которое мы про-

водим, эти мероприятия будут продолжены в следу-

ющем году. Не только в Москве они будут проходить, 

но и здесь. Здесь, на Донбассе.

Хотелось бы пожелать успешной работы всем нам. 

Потому что то дело, которое сегодня только начина-

ется здесь, в частности, в Луганске, ну, и в Донецке, 

здесь есть представители, оно, конечно, требует боль-

ших усилий, и оно требует определенного времени 

для того, чтобы здесь эти взаимоотношения выстро-

ились, наладились. Но, конечно, это дело зависит от 

нашего участия, насколько мы будем активны в этих 

вопросах, к чему я хочу призвать всех участников на-

шего мероприятия. Большое спасибо.
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Член Общественной палаты Белгородской области, 
руководитель Регионального центра собирания

русского опыта
протоиерей Николай Германский

Большое спасибо, Сергей Алексеевич. Дорогие 

друзья, братья, я очень рад быть здесь, на Луганской 

земле, ходить по ней своими ногами, смотреть на все 

вокруг своими глазами. У меня целых две ночи и один 

день для всего для этого. Но я думаю, что время и веч-

ность — это такие понятия, которые мы соизмеряем 

по-своему. Для Бога тысяча лет, как один день. Поэто-

му я хотел бы с вами поделиться опытом работы наше-

го регионального культурного центра собирания рус-

ского опыта.

Вообще я глубоко убежден в том, что духовно-про-

светительская работа на сегодняшний день должна 

быть основополагающей работой. Если мы не вер-

нем в свою жизнь те духовные ценности наших пред-

ков, все лучшее, что они наработали за тысячелетнюю 

историю христианской Руси, нам не поможет никакая 

политика, нам не поможет никакая экономика. Мы 

лишь временно тогда можем где-то тактически выи-

грывать. Но стратегически мы все равно проиграем, 

если мы не вернем в свою жизнь вот именно тот ко-

лоссальный опыт, который накопили наши предки. 

Ну, я сейчас кратенько просто хочу в исторический 

экскурс погрузиться. Чуть-чуть. Мы все знаем нашу 

историю более или менее хорошо, но все-таки основ-

ные вехи.
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Тысячу лет назад равноапостольный князь Влади-

мир крестил Русь. И с тех пор Русь не знала ни одного 

практически спокойного дня. Она все время пребы-

вала в состоянии войны. И не потому, что мы так лю-

бим войну, а потому, что кому-то не очень нравится 

то, какие мы, как мы живем и какие ценности мы ис-

поведуем. Вспоминается тринадцатый век, когда ка-

толики предлагают Александру Невскому вступить в 

унию с обещаниями, как обычно, замечательными о 

помощи. Но Александр Невский, благоверный князь, 

принял провиденциальный выбор. Сделал этот вы-

бор подобно пророку. Он понимал, что ждет право-

славную Русь, если она примет эту унию. Заглядывая 

немножечко в более поздние времена после благо-

верного Александра, мы вспоминаем, как некогда ве-

ликая Византийская империя совершила эту роковую 

ошибку и приняла Флорентийскую унию. Буквально 

за очень короткое время она рассыпалась. А сегодня 

это карликовое государство, которое, к сожалению, 

являясь православным, работает и функционирует в 

откровенно враждебном нам блоке НАТО. Благодаря 

этому выбору благоверный князь Александр сохранил 

православие и показал нам пример, как к нему нужно 

относиться.

Мы вспоминаем шестнадцатый век, когда поляки 

сидели уже в Кремле. Казалось бы, ситуация была фа-

тальная. Но именно благодаря народному единству 

народ собрался и дал решительный отпор полякам. 

И с тех пор они нас почему-то не очень любят. 

И мы это видим по тому, как они сегодня себя ведут.
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Мы вспоминаем девятнадцатый век, когда двенад-

цать, или, как мы говорим, двунадесять языков во гла-

ве с Наполеоном пошли опять на Россию. И что с ни-

ми стало, мы тоже знаем. И мы помним, что даже мы 

оставили Москву. Потому что время такое, требовало 

такого принятия стратегического, страшного для на-

рода решения, но оправданного стратегическими це-

лями. И сегодня иногда, когда мы волнуемся о том, 

что мы где-то теряем какие-то территории, мы долж-

ны помнить и знать, мы раскачиваемся, может быть, 

дольше, чем это нужно было бы, но в результате, мы 

знаем, русский народ побеждает. И сорок первый, и 

сорок пятый год —мы тоже это помним.

Почему я пустился в этот экскурс? Потому что я 

хочу сказать, что война, не прекращающаяся про-

тив православной России, носит метафизический ха-

рактер. Это война добра и зла. И так уж получилось, 

что Господь избрал Россию с тем, чтобы в конце вре-

мен отстоять подлинно божественные ценности. Еще 

Федор Михайлович Достоевский говорил о том, что 

предназначение русского человека заключается в том, 

чтобы сохранить для потерявшего человечества веру 

во Христа, неискаженный образ Христа Спасителя, 

то есть неискаженную веру. То есть правильное отно-

шение к божественным ценностям не только теоре-

тически, но и практически. Это война не на жизнь, а 

на смерть. И в этом смысле я хотел бы сказать, что то 

главное, как мне кажется, что могло бы нам сильно 

помочь всем, всей России — и присоединившейся, и 

той России, которая была, есть и будет, — роль культу-
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ры. Роль культуры, она настолько велика, но если мы 

правильно понимаем, что такое культура. Да, куль-

тура в корне имеет слово «культ», то есть служение. 

То есть каждый человек должен служить, как может. 

Кому служить? Родной земле, другим людям. Но ес-

ли он не почитает высшее существо, Бога, он никог-

да не научится этому служению по-настоящему. По-

тому что, как сказал апостол Иоанн, Бог есть любовь, 

и всякий, пребывающий в Боге, пребывает в любви.

И вот нам прекрасную дал схему наш замечатель-

ный русский, я бы даже сказал, не историк, а да-

же мыслитель, Игорь Андрушкевич, который два го-

да назад почил в бозе. Вот представим примерно 

себе плод, ну, абрикос. Центр плода — это косточка. 

И косточка это есть тип верования. Вот наш рус-

ский мир, у нас главная наша вера — это православие. 

Я говорю это не в обиду нашим братьям мусульма-

нам, буддистам и другим религиозным конфессиям. 

Потому что, несмотря на то, что мы много потеряли, 

но мы остаемся империей, если хотите, остаемся той 

великой державой, которая была и остается, и будет 

непобедимой. И вот питательная мякоть этого плода 

обволакивает ядро. Питательная мякоть — это куль-

тура. И культура сохраняет от разложения это религи-

озное ядро. Если эта культура не смотрит на сторону 

далече, не заимствует там какие-то нововведения за-

падного образца, она является надежным подспорьем 

религиозному ядру. А кожура, защитная кожура абри-

коса — это не что иное, как государственные струк-

туры законодательной, исполнительной и силовые, 
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которые, в свою очередь, вот на этом уровне охраняют 

и сохраняют от разложения и культуру, и религиозное 

ядро. И если все эти составные части находятся в гар-

монии и в единстве, то этому миру не будет сноса, и 

никто никогда его не победит. Это прекрасно понима-

ли наши враги. Однажды Збигнев Бжезинский, один 

из самых больших ненавистников русского мира, ска-

зал: «Да, мы свалили Советский Союз, этот колос 

на глиняных ногах. Теперь у нас остался единствен-

ный враг, это русское православие». Это он сказал. 

И мы должны это понимать и знать, почему они нас 

так не любят, по-настоящему не любят. И сейчас ма-

ски сброшены. И, конечно же, уже никто не говорит, 

что мы партнеры, и они не пытаются с нами дружить. 

Они просто откровенно заявляют о том, что мы не 

имеем права на существование.

И я считаю, что укрепление духовно-нравственно-

го ядра, религиозного нашего является нашей перво-

степенной задачей. Но как укреплять это ядро? Стро-

ить больше церквей? Об этом рассказывать? Да нет. 

Наверное, главная задача наша в духовно-просвети-

тельской работе, которая является главной, как я уже 

сказал, но очень непростой и даже очень тяжелой, — 

это возвратить историческую и духовную память на-

шим соотечественникам. Мы глубоко убеждены, что 

эта память лежит в сердце каждого русского человека. 

И я не имею в виду русского по крови только, а рус-

ского по духу. Когда-то Деникин говорил: «Русскость 

определяется не чистотой крови, а отношением к пра-

вославию». Я считаю, что это очень замечательные и 
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правильные слова. Федор Михайлович Достоевский 

ставил знак равенства между русским и православ-

ным. И вот именно вот это укрепление духовно-нрав-

ственного ядра в каждом человеке сделает в целом на-

шу страну, нашу державу непобедимой.

Прекрасно читать русские книги: Достоевского, Го-

голя, Лескова, Есенина, Пушкина. Замечательно слу-

шать замечательную, прекрасную музыку знаменитых 

наших композиторов Бортнянского, Архангельского, 

Свиридова. Замечательно и правильно показывать де-

тям прекрасные полотна Иванова, Васнецова, Крам-

ского. Но я бы хотел, чтобы мы обратили внимание 

на слова святых отцов, которые говорили, что искус-

ством из искусств и художеством из художеств явля-

ется молитва. Они говорили об Иисусовой молитве, а 

я говорю просто о молитве. То есть я хочу сказать вот 

что. Настоящая культура — это... Заключается в том, 

чтобы мы научились качественному общению с Бо-

гом.

И в конце хочу сказать о том, что мы пережива-

ем время очень серьезного переосмысления, когда от 

простого человека до властей предержащих мы долж-

ны переосмыслить всю свою жизнь и понять, что все 

зависит от каждого из нас. Чем крепче духовно будем 

мы, тем будет крепче наше единство, тем скорее при-

дет желанная победа. Спасибо всем за внимание. Всех 

с наступающим праздником Нового года и Рождества 

Христова.
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Председатель Российского объединенного союза
христиан веры евангельской, 

член Совета по взаимодействию с религиозными 
объединениями при Президенте РФ, 
член Совета Российской ассоциации 

защиты религиозной свободы
С.В. Ряховский

Спасибо, Сергей Алексеевич. У нас сегодня по-

лучился очень такой достойный, насыщенный раз-

говор. Практически у нас не было вопросов, потому 

что мы все единомышленники, и мы все выступаем 

в поддержку тех созидательных процессов в государ-

ственно-конфессиональных отношениях Российской 

Федерации, к коим уже относятся четыре присое-

диненные территории. Я тоже хочу поздравить всех 

с наступающих Новым годом и также с Рождеством 

Христовым. Такой праздник для нас всех очень важ-

ный. Есть две традиции празднования. И двадцать 

пятого декабря, и седьмого января. Я думаю, каж-

дая традиция, она очень уважаемая. И часть христиан 

празднуют, включая православных, и двадцать пятого 

декабря, часть празднует седьмого. А мы, протестан-

ты, празднуем и двадцать пятого, и седьмого, ну, что-

бы уже была такая некая полнота.

Я очень благодарен за эту тему. Хочу напомнить 

ее. Вопросы развития правоприменительной прак-

тики в сфере свободы совести: региональный аспект. 

У нас выстроился, о чем говорил Олег Юрьевич Гон-

чаров, и Сергей Алексеевич, и Зорин, у нас выстро-
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илась уже, я бы сказал, рабочая структура от госу-

дарственных органов, как Совет при Президенте, 

как Государственная Дума, Совет Федерации, Пра-

вительство Российской Федерации, выстроились та-

кие понятные, скажем, взаимоотношения с религи-

ей, с конфессиями Российской Федерации. И мы уже 

понимаем, что это очень рабочая структура. Я думаю, 

что нам сегодня, это мое предложение, стоило бы 

подумать, вот к февралю мы принимаем приглаше-

ние РАРС, это очень важная структура, которая бы-

ла создана очень давно по защите религиозной сво-

боды, чтобы в феврале не просто проговорить, в том 

числе федеральный и региональный аспект, но наме-

тить дорожную карту. Мы все понимаем, что ситуа-

ция, которая возникла в присоединенных территори-

ях и в приграничных районах Российской Федерации, 

оно как-то вот по времени немножко, как сказал наш 

Президент, ну, пролонгируется, затягивается. Поэто-

му нам не нужно ждать, пока все разрешится. Люди 

верующие, которые живут в присоединенных терри-

ториях, они должны понимать, что Россия туда при-

шла, и Россия привела с собой и Конституцию, и за-

кон, и уже практику, которую мы наработали. Уверен, 

что дорожная карта, которая, если мы подготовим-

ся, будет выработана в феврале совместно с РАРС, 

Общественной палатой и представителями всех наших 

религиозных объединений. Она будет по времени рас-

тянута. Но это будет очень, скажем, важный инстру-

мент, как унифицировать в присоединенных терри-

ториях не только законы Российской Федерации, 
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о чем мы все молимся и ждем этого, но, прежде всего, 

правоприменительную практику.

Мы послушали отчеты, мы послушали статисти-

ку. Ну, для меня как для протестанта она немножко 

такая вызывающая, что большая часть протестант-

ских общин, религиозных общин присоединенных 

территорий не имеет форму государственной реги-

страции согласно законам Российской Федерации в 

присоединенных территориях, что мне прискорбно. 

Вы знаете, очень много случаев изъятия молитвенных 

домов в присоединенных территориях, отказы в реги-

страции. И мне кажется, что это то, что должно вой-

ти в дорожную карту. Люди, которые там живут, мои 

единоверцы, они должны четко понимать, что с ними 

будут поступать в присоединенных территориях мест-

ные региональные власти точно так же, как поступа-

ют во всей Российской Федерации, где уже наработа-

на практика.

Вы знаете, я приведу один такой пример. У моего 

хорошего знакомого Владимира Соловьева в его про-

грамме на «России 1» был приглашен один депутат Го-

сударственной Думы из ЛДПР, который не так давно 

посетил одну из присоединенных территорий. И вот 

он рассказывает для меня, скажем, странную вещь. 

Он говорит: «В одном из протестантских храмов мы 

нашли Библию». Ну, само по себе это уже, видимо, 

преступление. «Мы нашли Библию с комментария-

ми какого-то американского проповедника Джим-

ми Свагерта». Мы, говорит, ее отдали в экспертизу. 

Ну, видимо, не совсем ведает человек, что Библию 
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вообще нельзя подвергать экспертизе. Видимо, он 

имел в виду комментарии к этой Библии. Но он об-

ратил внимание, помимо комментариев, еще на кое-

что. Вот эта Библия с этими комментариями, она 

изучается в большинстве богословских семинарий 

Российской Федерации, на всякий случай просто. 

И он нашел ее там. И он говорит: «Вот здесь двенад-

цать полосок. Это означает, это антисоветская, ан-

тироссийская Библия, которая против того, чтобы 

возвратить другие субъекты российские». Я вот по-

вторяю, что он говорил. Для меня это звучало дико-

стью. Он говорит, что на Библии, которая была еще 

написана, комментарий еще, когда был Советский 

Союз. Это было специально отторжение республик 

прибалтийских. Вот это смешение всего. Вот это ут-

верждение. Я понимаю, что он не религиовед, он не 

профессионал, ну, посоветуйся. Зачем Библию под-

нимать на уровне государственного телевидения. 

Я думаю, нам предстоит очень много работы в присо-

единенных территориях. И я уверен, что наши цен-

трализованные религиозные организации, они будут 

присоединять эти общины, которые на присоединен-

ных территориях, согласно законам Российской Фе-

дерации, с учетом сегодняшнего времени, с учетом 

сложной обстановки и в приграничных районах, ко-

торые граничат с присоединенными территориями, и 

в самих присоединенных территориях, понимая, что 

это займет время. Но без того, чтобы нам разрабо-

тать дорожную карту, понятную и религиозным орга-

низациям российским, и религиозным организациям 
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в присоединенных территориях, наверное, не будет 

уверенности, когда этот процесс закончится.

И последнее. Один известный узник одного из фа-

шистских концлагерей, еврей, психолог, психоана-

литик написал хорошую книгу «Скажи жизни “да”». 

И вот там есть, скажем, такое выражение, которое 

мне, ну, очень импонирует как христианину, как че-

ловеку верующему. Он еврей, иудей, глубоко верую-

щий человек. Вот что он написал: «Первыми в немец-

ком концлагере, в фашистском концлагере сломались 

те, кто думали, что вот это очень скоро закончится. 

Вторыми сломались те, которые говорили, что это 

не закончится никогда. Выжили только те, которые 

каждый день делали свою трудную, может быть, не-

благодарную работу. Они выжили. Они победили». 

Я думаю, что нам придется пройти этот путь вместе 

с Донецкой Республикой, Луганской Республикой, 

Херсонской областью, Запорожской, чтобы победить. 

Победить самое главное — то, что сегодня противо-

стоит людям веры. Спасибо.
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